

---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

### DEL DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 1810.

---

#### *SAN CESAREO CONFESOR.*

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de los Descalzos de San Francisco.

#### *Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 6 h. 33' y se pone à las 5 h. 29'

Es el 21 de la Luna. Sale à las 11 h. 18' noch. y se pone à las 8 h. 4' mañ. del 26.

#### *Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. baxa à las 12 h. 29' noch. | Seg. baxa à las 1 h. 6' tard.

Prim. alta à las 6 h. 52' mañ. | Seg. alta à las 7 h. 17' noch.

---

#### *NOTICIAS DEL REINO.*

En estos últimos dias han sido en Cataluña las ocurrencias mui gloriosas para las armas Españolas, segun anunciamos en nuestro diario anterior. Detallemos algun tanto.

El 12 de Enero los enemigos pasando por el grao de Olot y otros puntos se dirigieron à Vich desde donde intentaron pasar ácia Moya, franqueándose el paso de Coll-Suspina. — Unos 6 mil mandados por el General Souham atacaron en la tarde de aquel dia la division del mando del Brigadier Porta, al paso que subia desde Centellas á verificar su reunion con la del General O. Donell. Al principio lograron alguna ventaja sobre las tropas

de Porta ; mas reunidas en Coll-Suspina con las del citado General , embistieron con tal bizarría á los enemigos , que despues de una accion mui reñida se pusieron en una desordenada fuga , favorecidos de la obscuridad , y dexando el campo sembrado de cadáveres , y siete oficiales y cien soldados prisioneros. — Al siguiente dia repitieron el ataque por la izquierda del mismo punto , y quedando libre la carretera , porque la infantería de ámbos exércitos se batía en las alturas , la caballería Francesa logró penetrar hasta Moya , y defendidas durante todo el dia , se replegaron los nuestros sobre Sellent y Cabrianes. El 14 retrocedió el enemigo hasta Tona , sin duda para reunirse á los de Vich y Roda con intento de reconcentrarse ácia Barcelona.

El 15 se estableció en Esparraguera nuestro quartel general. — El dia 21 el Brigadier Marques de Campo Verde atacó en Santa Perpetua una columna enemiga salida de Barcelona , compuesta de 150 infantes y de 50 á 60 coraceros , sobre los que consiguió decisivas ventajas ; y habiéndosele unido la division de Porta persiguieron juntos al enemigo , que hallaron formado en batalla en el pueblo de Mollet , en donde le acometieron con tanta intrepidez , que ni un momento estuvo indecisa la victoria : solo 200 infantes lograron escapar : les cogimos los dos únicos cañones con que hacian fuego , una bandera y muchos despojos : entre los prisioneros se cuenta el Coronel de coraceros comandante de la division.

El General Frances Villamond ha hecho tentativas tan inútiles como esforzadas contra el valle de Aran , dando nueva ocasion de manifestar su patriótico ardor á los famosos y bien acreditados tercios de aquel valle. En los dias 12 , 13 y 14 atacó por Portillon , Bausen y Puente del Rei : fue constantemente rechazado , no obstante ser triplicadas sus fuerzas ; y habiéndole puesto en vergonzosa fuga se le persiguió por mas de media hora de camino dentro de su mismo territorio. — Igualmente han sido estériles quantas tentativas han hecho los Vándalos para apoderarse del castillo de Hostalrich , y segun escriben de Valencia en fecha de 16 del corriente , en Horta han sufrido tambien un descalabro de consideracion , y el bárbaro Augereau está en-

cerrado en Barcelona con pocas esperanzas de salir á disputar terreno. De Reus en fecha del 8 avisan que en las llanuras de Granollers hubo accion mui gloriosa para nuestras armas.

En 12 del corriente escriben de Manresa: No ha ocurrido novedad particular: nuestros somatenes se regimentan, y todo es entusiasmo y patriotismo: una division nuestra de 2000 infantes y 100 caballos, que anteayer llegó al Coll de Malla, retrocedió por no ir á dar con una fuerte columna de eniémigos que salieron de Vich: ayer sabemos salieron los mismos de Vich en quatro divisiones en derechura á Coll-Suspina, quedando formada su caballería en Tona, y la infantería dirigiéndose á subir á dicho punto. No se les teme en este Principado, y todos los dias merma mucho la canalla en las guerrillas. Estamos mui contentos con el infatigable General en gefe O-Donell, que ha cimentado el órden y la disciplina hasta el punto en que es casi indisputable la victoria.

Terminamos este resumen diciendo con el Redactor de la gazeta de Valencia, que no quieren conocer estos militares, famosos solamente entre ciertas gentes, ni la naturaleza de esta guerra, ni la insuficiencia de sus fuerzas para llevar á colmo sus empresas. Jaen, Córdoba y Granada son tres pueblos que nada significan para un militar, y la ocupacion de ellos ni puede desorganizar el espíritu público, ni sofocar el patriotismo en una vasta extension de terreno, ni hacer caer las armas de las manos al ejército y á los patriotas, que segun noticias empiezan ya á cazarlos por los caminos, y á asesinarlos en las mismas poblaciones. Galicia y Asturias debian haber ilustrado á los Napoleones, puesto que lá leccion fue tan dura y tan útil.

Los movimientos de los ejércitos Ingles, del de Galicia y Extremadura, inspiran inquietudes á los Franceses, que se miran con pocos medios para guarnecer el terreno que han pisado en Andalucía, al mismo tiempo que los llaman nuevos peligros. Nuestros partidarios concurren por várias direcciones á esta distraccion, y las guarniciones de Jaca, Madrid y Zaragoza están continuamente en expectacion, y rodeadas de sobresalto.

Si callan las pasiones y la mezquindad personal, si los pueblos fixan una mirada reflexiva sobre la situacion actual, y so-

bre la oportunidad feliz que se les presenta para destruir á los enemigos de su reposo y prosperidad, no dudamos de que nuestros empeños adquieran un aspecto favorable y seguro, y que se establezca un sistema de actividad y de vida nacional, que nos restituya nuestro valor moral, y nuestra independencia y decoro ultrajados.

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia 24.* Segun parte, que en fecha de anteayer da el Comandante de la vanguardia al General Duque de Alburquerque, se batieron las guerrillas al otro lado del rio desde las 8 hasta las 11 de la mañana con la mayor bizarría, y sin mas pérdida que tres contusos y un herido levemente, habiendo visto por parte de los enemigos un muerto y seis heridos: lo fue mortalmente un oficial facultativo que se aproximó á reconocer.— El Mariscal de campo D. Vicente Iglesias, en fecha de ayer, participa al citado General en jefe haber sido destruido con arreglo á las órdenes de S.E. el espaldon y batería que sobre el arrecife para Chiclana, á unas mil varas del Portazgo, construia el enemigo, que ya no puede guarecerse del fuego de nuestra artillería, mediante esta operacion executada por 60 voluntarios de Irlanda, 40 de los Imperiales de Toledo y 60 trabajadores, combinada con el Comandante general del apostadero, coadyuvando á ella las lanchas de la Carraca, y preparadas las baterías al intento.

Todas las órdenes fueron brillantemente desempeñadas, y general la satisfaccion al ver correr 160 enemigos delante de un puñado de hombres, que aunque veloces no pudieron alcanzarlos. Solo tuvimos un muerto, dos heridos y un contuso: la pérdida del enemigo parece de alguna consideracion: cogimos 5 fusiles, otras tantas mochilas y vários efectos.— En la tarde del mismo dia se presentó un parlamentario acompañado de un trompeta y otro de uniforme blanco: no fueron admitidos, y así se les hizo entender con dos fusilazos de nuestra avanzada.— El vigia de la torre de Cimbreros avisa que ayer salieron del centro del Pinar ocho carros de artillería para Puerto Real.— Sigue el enemigo conduciendo pertrechos al castillo de Sta. Catalina, y se advierten partidas que recorren la costa. Han hecho fuego al Trocadero el castillo de Matagorda, las cañoneras y el navío Justo. Aun entran tropas y muchos víveres.